

Un siècle de sport à Centrale

PAR GAUTHIER NORDEY - GAUTHIER.NORDEY@ECL15.EC-LYON.FR

L'Union Sportive des Élèves de l'École Centrale de Lyon (USE ECL) va fêter ses 20 ans : l'occasion de regarder le chemin parcouru.



Créée en 1997 L'USE ECL est forte aujourd'hui de 1200 membres qui ont le choix entre une vingtaine de disciplines. Le sport est structuré autour de deux dominantes : les compétitions universitaires¹ principalement gérées par le Service des Sports en collaboration avec le BDS, et la partie associative. Cette dernière est organisée autour de sections événementielles (CCE, Challenge, Inter-centrales, Raid) ou thématiques (club Montagne, Club Ski, club Voile). Son objet : organiser et favoriser la pratique des activités physiques, sportives et de pleine nature pour les étudiants inscrits à l'École Centrale de Lyon (ECL)².

Actuellement, l'éducation physique fait partie intégrante de la formation pour les compétences et les valeurs qu'elle véhicule. L'École reconnaît le sport comme vecteur "du développement psychologique, du travail d'équipe" et inculque aussi "le dépassement de soi, et le respect des engagements"³. D'autre part, les compétences organisationnelles acquises via l'encadrement d'événements comme le Challenge (36^e

édition en 2018) regroupant 3 000 étudiants sur un week-end, ou bien le Raid (8^e édition en 2018) participent à la formation des élèves-ingénieurs. Ce foisonnement extraordinaire est aussi le fruit d'une longue histoire. Coup d'œil dans le rétro.

1857 - 1914 : L'émergence

Au sein de l'École Centrale Lyonnaise, les "centraux" s'intéressent principalement à la technique qui entoure l'activité physique. En inventant des systèmes comme François Mutin (ECL 1865) pour l'aviron⁴, ou bien par l'organisation de nombreuses conférences autour de l'avion moderne qui se développe "grâce aux hommes de sport et aux recherches multiples des praticiens"⁵. Parallèlement, des associations se forment pour se structurer en clubs sportifs. Nous devons notamment à Albert Dufour (ECL 1878) "vers 1876-1878, l'importation du ballon rond à Lyon"⁶. D'autre part, le Lyon Olympique Universitaire (L.O.U.), aujourd'hui club pensionnaire du TOP 14, est le résultat du rapprochement entre l'association sportive de l'École Centrale de Lyon⁷

et le Racing Club de Lyon. Ainsi, jusqu'à la première guerre mondiale, le sport s'est développé en France, et les "centraux" y ont contribué.

1914 - 1939 : La compétition

La période d'Après-Guerre est ponctuée par la nécessité d'occuper les jeunes revenus des combats, et la volonté de développer leurs aptitudes physiques. Pour cette raison, "un organisme spécial : le Secrétariat à l'Instruction physique [...] a été constitué dans le but de favoriser et réglementer la pratique des sports dans les établissements scolaires"⁸. Ainsi, grâce au dynamisme de plusieurs élèves, comme Henri Lumpp (ECL 1922) et Georges Masson (ECL 1923), champions d'Europe au 8 mixte avec le Club Nautique de Lyon⁹, l'association sportive de l'ECL est fondée en 1923. Cette période a aussi vu la création d'un tournoi sportif étudiant au stade Municipal de Lyon organisé par les élèves, auquel furent conviés les groupements sportifs des Grandes Écoles techniques de Paris¹⁰. Enfin, la popularisation de l'activité physique impose aussi une

rénovation et un agrandissement des complexes sportifs. C'est en 1933 et 1934 que furent construits par la municipalité les établissements balnéaires de Lyon, et le stade Henri-Cochet présentés dans la revue Technica.

Enfin, à cette époque émerge aussi l'idée selon laquelle "la pratique des sports et des jeux de plein air devrait faire partie des programmes, dans l'intérêt même de la culture intellectuelle et de la santé morale de la race"¹¹; ces mots prononcés en 1935 à l'occasion de la fête de la promotion 1885 par Charles Lump, ne seront concrétisés que trente années plus tard...

1945 - 1966 : Le développement bridé

L'École Centrale Lyonnaise est toujours installée rue Chevreul, et les infrastructures sportives manquent. Malgré les très bons résultats de certains, comme le titre académique de l'équipe de rugby en 1955, ou bien le titre de champion de France de ski en 1956, le sport souffre d'un cruel manque de crédits pour des équipements.

Et même de considération : des cours obligatoires sont réintroduits les jeudis après-midi¹² (cours de dessin et colles).

Chaque sport comporte un responsable, et tous sont sous la responsabilité du délégué aux Sports du Bureau des Elèves. Ainsi, en 1962, seuls 61 élèves sur 210 pratiquent le sport dans le cadre universitaire, ce qui vaut à Centrale "le record de la moins sportive de l'Enseignement Supérieur"¹³.

Pourtant, parallèlement, le sport de loisir connaît son expansion, notamment avec la création du club voile la même année, ou bien l'alpinisme avec l'engagement de son directeur Paul Comparat pour cette discipline.

1967 - 1997 : Le nouveau campus

Avec le déménagement à Écully, le Bureau des Elèves a obtenu après négociations avec Paul Comparat¹⁴, l'introduction de l'éducation physique dans le cursus obligatoire et l'embauche d'un professeur à temps plein. Les multiples infrastructures

sportives sont propices au développement du sport, et de nombreux événements sont fondés comme les 6 Heures de Solex, les 24 Heures de course à pied, ou bien la première édition du Challenge en 1983, suite aux célébrations des 125 ans de l'École. Le Piston Ski Club, le Club Voile, le Club Montagne et le BDS deviennent indépendants du BDE, et les adhérents peuvent profiter de nombreux avantages comme le logement sur la station Les Arcs en échange de la gestion du linge de chambre. De l'automobile au tennis en passant par l'aviation, le canoë ou encore l'équitation : la création de multiples clubs voit le jour. Enfin, c'est aussi en 1996 que furent créés les Intercentrales que Lyon gagna par la suite 14 fois d'affilée...

De 1998 à aujourd'hui : La structuration

En 1997 donc, une dizaine d'élèves-ingénieurs eurent l'idée de fonder l'USE ECL. Tous les clubs et événements associés au sport furent regroupés en son sein. Depuis sa création, son organisation a peu varié, avec la constitution d'équipes indépendantes et une trésorerie propre pour les sections (CCE, Challenge, Raid, CMECL¹⁵, Piston Ski Club). Alors que les clubs (escrime, rugby, tennis etc.) sont gérés par un bureau et suivis par le VP Petits Clubs¹⁶ du BDS. À noter, en 2011 la création du Raid Centrale Lyon qui propose à 260 personnes une course itinérante d'environ 100 km avec 3 500 m de dénivelé positif mêlant plusieurs disciplines (course d'orientation, VTT, run & Bike etc.) dans le massif des Bauges. Depuis, un profond travail de professionnalisation a été mené avec l'affiliation du CMECL à la FFCAM¹⁷, ou bien du club tennis à la FFT¹⁸. Parallèlement, l'École a rénové ses infrastructures sportives sous l'impulsion du Service des Sports et des étudiants (le gymnase, la piste d'athlétisme, le mur d'escalade), permettant une bonne pratique des sports.

Nos projets

Aujourd'hui, afin de continuer le développement de notre activité au sein du campus, nous cherchons à agrandir les infrastructures sportives

pour mieux répondre à l'agrandissement des promotions et aux besoins croissants avec une annexe au gymnase actuel. D'autre part, nous avons mis en place cette année des places avec 50% de réduction réservées aux étudiants boursiers afin de réduire les barrières à la pratique sportive sur nos événements comme le week-end BDS, la rando-fondue et le week-end Edelweiss. **G.N.**



1) Fédération Française du Sport Universitaire, <http://www.sport-u.com/>

2) Statuts de l'USE ECL

3) Fascicule du Tronc Commun, <http://www.ec-lyon.fr/formation/ingenieur-generaliste/cursus/tronc-commun>

4) Technica, Avril 1904, n°3, page 13

5) Technica, Septembre 1913, n°113, page 43, M. Villard au cours du Congrès de l'Aéronautique

6) École Centrale Lyonnaise. Un siècle d'une École d'Ingénieurs - Auguste Jouret

7) <http://www.lourugbyassociation.fr/club/historique/>

8) Technica, Mars 1923, n°181, page 91

9) Technica, Novembre 1922, n°177, page 84

10) Technica, Mai 1923, n°123, page 55

11) Technica, Août 1935, n°30, page 33

12) Engrenages, Octobre 1959, n°31, page 15

13) Engrenages, Décembre 1962, n°50, page 36

14) Compte-rendu BDE, année 1966

15) Club Montagne ECL

16) Volontaire de Promotion

17) Fédération Française des clubs alpins et de montagne, <http://www.ffcam.fr/>

18) Fédération Française de tennis, <http://www.fft.fr/>